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教师的!梦想"

保持生活的仪式感
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! ! ! !中共中央! 国务院近日发布

"关于完善产权保护制度依法保

护产权的意见#$简称"意见#%&对

推进产权保护法治化进行全面部

署&其中提出&研究住宅建设用地

等土地使用权到期后续期的法律

安排' 人民日报等权威媒体引用

法律专家的观点说& 这意味着个

人宅地使用权到期后续期将有法

律保障&不必担心会被政府收回(

!""#年 $月全国人大通过的

"物权法#规定)住宅建设用地使

用权期间届满的&自动续期(但怎

么个续法& 产权人是否要像当初

开发商取得土地时那样缴纳土地

出让金& 如果缴纳又该按什么标

准缴纳&等等&"物权法#中没有明

确规定(截至目前&国家层面也没

有出台有关住宅用地使用权续期

的实施细则( 这次中央下发 "意

见#&要求研究土地使用权到期后

续期的法律安排& 积极回应了社

会的关切& 体现了对保护宅地使

用权! 房屋产权等公民财产的高

度重视(

"物权法#之所以未对*自动

续期+作具体,详尽的规定&是因

为全国大量出让的 %" 年以上的

商住用地和 #" 年产权的住宅用

地出现在上世纪 &"年代末&使用

年限到期的问题短期内不会集中

出现& 解决这一问题还有比较宽

裕的时间( 今年 %月&浙江温州市

部分市民正常买卖二手房无法完

成交易& 原因是房子的土地使用

权年限为 !"年& 目前已经到期&

如果要续期& 须缴纳占房价总额

约三分之一的土地出让金& 一般

高达几十万元( 舆论高度关注之

下&温州市国土部门表示*着手研

究相关方案& 报上级研究决定+&

使用权已到期住宅用地 *交费续

期+被暂时搁置(

从法律上明确宅地使用权到

期后续期的实施细则& 尽管尚未

迫在眉睫&却也不能长期搁置悬

而不决( 制定宅地使用权到期后

续期的法律规范&必须坚持中央

"意见#规定的基本原则和方向(

其一&"意见#在*健全增加城乡

居民财产性收入的各项制度+专

章中& 提出研究宅地续期的法律

安排& 说明宅地续期必须有利于

增加居民的财产性收入---如果

要求续期必须缴纳几十万上百万

土地出让金& 显然违背了这个基

本原则& 这样的思路和做法必须

摈弃(

其二& 制定宅地续期的法律

规范&必须按照"意见#的要求&有

利于形成 *全社会对公民财产长

久受保护的良好和稳定预期+&

让公众吃下*定心丸+( 只有让

产权人真切感受到& 自己的房

屋产权能够得到有效保护 &财

产性收入也会增加& 人们才能

对宅地使用立法产生积极乐观的

预期& 进而对社会和谐稳定建立

更大的希望(

! ! ! !你其实永远不会知道&何时何

地会相逢&这一刻与那一刻发生的

事&获得的讯息与经验(

某个寒潮未退的下午&去参加

科普作家协会举办的诺贝尔科学

奖解读活动( 这会是一段大量耗

费脑细胞*库存+的时光&我知道&

酣畅淋漓的科普讲座总是能触及

纯科学以外的世界&它不仅更新着

你的知识库&而且激动着关乎*三

观+的脑回路( 于是&为免*短路+&

照例在开场前去买了一杯咖啡醒

脑( 这不是一个生意繁忙的钟点&

咖啡师小哥把盛满咖啡粉的手柄

摆在秤上反复测量( 我笑问*这么

精细啊+&他答*真的有一个水粉比

例的完美点&到了甜味就出来了+&

语气带着满足( 嗯&甜苦酸都是咖

啡豆与生俱来的味道& 烘得不妥!

冲得不好或品得不细便错过了(这

个道理的名字叫*度+&永远叫人难

以把握(

果然&讲座与互动都棒极了&

我仿佛同时喝到了一杯豆子新鲜

的*科学咖啡+与一杯回味无穷的

*哲学咖啡+( 那天的主题是自噬&

在生命的细胞尺度里每时每刻都

在发生着的*自己吃自己+的吐故

纳新的故事( 在刘伟教授!胡荣贵

研究员和主持人钱旭红院士描述

的*自噬世界+里&我们大概可以把

每天见面的问候语从*你吃了吗+

改成*你自噬了吗+)衰老!肿瘤!肥

胖..生老病死都与自噬脱不了

干系( 那敢情好&多来几回呗&什

么减肥什么防癌什么永葆青春的

愿望&不就统统实现了吗/ 然而&

那个名字叫*度+的老问题又来了(

维系生命健康运转不可或缺的是

它& 造成细胞程序性死亡的也是

它&过犹不及&你总是寻不到那完

美的度( 那一刻&我突然理解了咖

啡师脸上的满足( 生活中拥有可

以把握的度&值得满足(

人说世界是平的&我更喜欢世

界是交叉的( 不同的维度&不同的

视角&不同的时刻&在人们的生活

里相逢( 这是一个很多人不再崇

拜甚至不再相信科学家的时代&常

有人说着戏谑的话劝我别把采访

到的那些研究结果当真( 然而&我

总是不舍得不当真&因为不知道什

么时候就会和它们再相逢(多一些

相逢&更会甄别真假(多一些相逢&

常有一见如故的喜悦&总是好的(

! ! ! !前段时间&北方降温&初雪来临&朋友圈一

时刷屏( 有朋友说&虽不知*初雪+概念何时流

行&但每到此时&下雪就像一个仪式&让人感受

到季节变化&让生活充满欣喜(

古人云&*沐浴焚香&抚琴赏菊+( 这与茶道

有异曲同工之妙&碾茶,擦杯,注水,出汤&繁琐

的细节有虔诚之心&品出的是茶香&更是一种精

神的修炼(

不必华丽&也无需刻意&当有意识地感受,珍

惜生活中的某些特殊时刻& 仪式感就已经呈现(

"礼记#也有载&*礼义之始&在于正容体,齐颜色,

顺辞令( +举止,态度,言辞之于生活&是对其他人

的尊重&也是一个人成长和社会化的过程(

现代人在高效率,快节奏的世界里&或显仓

促忙乱( 小到一顿饭&在点个外卖,刷刷手机中

对付过去了0大到过年过节&为了省事&在酒店

包桌酒席&推杯换盏中迎春(反观一些人搜集老

唱片,'(&甚至讲究书籍的装帧设计&无不是以

*过程的体验+来扩充*精神的容器+(

再小的事&只要带着仪式感去做&就能保持

一份敬畏感&甚至获得一些超越性的价值(日常

食用的榨菜很不起眼& 但对于生产涪陵榨菜的

*辣妹子+万绍碧而言&*榨菜人生+里却传承着

仪式感(她的父母做了一辈子榨菜&父亲年老后

很多事记不住了&却对做榨菜的工序如数家珍&

而母亲做榨菜前&总是把手洗了又洗(

唯有在时间的坐标系中保持生活的仪式

感&才能让仪式发挥承载文化符号的功能( 这&

或许也是为了涵养我们的文化自信(

（李洪兴 刊今日人民日报 本报有删节）

! ! ! !朋友圈上见到了一个引起教

师同行们热议的帖子)*早上在人

人上查资料& 翻到从前学生的话)

1我为什么要让一群自己没有能力

实现梦想的家伙来教我怎样实现

梦想/ 2做老师的要常常拿这样的

话自问才是' +

*百度+了一下&对*梦想+的解

释是)*对未来的一种期望&指在现

在想未来的事或是可以达到但必

须努力才可以达到的境况' +

我不知道那位学生所说的梦想

是什么意思& 但就我自己和周围的

同事& 以及从小学到大学教过我的

老师们来说& 大概都希望自己的学

生能长进&能成人,成才和成功&这

个教师们最普遍的想法& 也是心目

中的*期望+和*必须努力才可以达

到的+愿望&不知能否叫做*梦想+/

由这位学生的话&我也联想起

了 )&*+年毕业于我工作的学校的

两位功成名就的*学生+'一位是八

十四岁高龄的中国科学院院士,我

国著名的材料科学家郭景坤教授'

去年秋天开学后不久&当郭教授听

说母校的小学弟学妹想见见他这

位大科学家时&不顾病后身体尚未

完全康复&来到母校和学生们度过

了愉快的一天& 并为母校留下了

*饮水思源+的题词'

另一位是郭景坤教授的同班同

学,今年逝世的中国工程学院院士,

我国著名的桥梁抗震专家范立础教

授' !",$年夏天 %"!高温的一天&

我们去同济新村看望范教授& 年逾

八十高龄的范教授生怕我们走错

路&冒着烈日高温在路口等候我们'

当我们对此表示不安时& 范教授却

说)*母校的老师来看望我& 我理应

如此' +范教授的女儿对我们说&他

父亲今天穿的衬衫是平时最喜欢的

一件'果然&后来我从电视节目中看

到范教授出席*上海教育功臣+颁奖

大会时&穿的正是这件*礼服+'

这两位老校友都是德高望重

的著名科学家&然而谈起自己的学

生时代&他们对母校和当年老师的

尊重和感恩之情溢于言表' 当我在

一次有全校师生参加的升旗仪式

上谈到这一切时&收获了师生们发

自内心的热烈的掌声' 在自己的教

师生涯中&还有更多的是来自普通

学生成长的喜讯&以及他们多年来

没有淡忘的对母校和老师的感恩

之情' 这让我和我的同事们感到欣

慰&也是我们在当今还并不十分宽

松的教育环境中勤勉工作的同时&

还有对*诗和远方+的梦想和追求

的重要原因'

我们教师的楷模于漪老师曾

经说过)*一个社会是不是尊师重

教&不仅反映了这个社会的文明程

度&也反映了这个社会有没有持续

发展的潜力' +社会发展如此&个人

的发展也是如此'人不可能自然成

才&需要学校教育,家庭教育和社

会教育的合力培养' 看来&如果一

个人想要实现自己的梦想&还是应

该从学会做人&知道感恩做起' 希

望更多的学生能实现自己的梦想&

这也是教师们永恒的梦想'

! ! ! !上海车牌新选号系统正式启

用& 且新系统的现场选号资源库里

把带*%+的号码都去除了'这一举措

引来争议&有市民认为*贴心+&但也

有媒体质疑*多此一举+&认为政府

部门不应该去迎合一些无价值的社

会心理'

把*%+去掉&这个做法如何/ 思

前想后& 真不好说' 我是唯物主义

者&对数字没有忌讳&但选车牌也不

会首选*%+'要是车牌号都是随机分

配没得选&倒也省了这个心'既然有

选择&就得允许有喜恶'

这让我想起另一件事' 我在某

妇产科医院生孩子& 发现该院病房

楼层没有*%+&病区没有*%+&床位号

也没有*%+' 当时觉得好笑&堂堂公

立医院&居然还有这等*迷信+事'后

来& 小护士小声说&*虽然我们也觉

得这样做有些1迷信2&但很多医院

都这样3 +

因为*%+谐音*死+&为了照顾患

者和家属情绪&不如干脆让*%+凭空

消失'医院这样做&实在不算推崇迷

信&而在于照顾患者感受&无非是给

他们营造一个顺心的氛围& 避免无

谓的刺激和麻烦& 其实也没有什么

过错'这点*小变通+不应宣扬&但也

没必要上纲上线'

在路上开车和在医院看病&有

一点是相同的& 通俗点说& 都忌讳

*死+&所以取消*%+&可以说是为了

*民俗+'目前&国内很多城市都相继

取消了一些带*%+的车牌号&不妨宽

容一些&将其视作一种善意的顾虑'

很多时候&对于得到的号码&有

称心的和不称心的& 这是一种现实

存在&国内外皆然' 不过&如何应对

那些不称心号码&一概回避也不行'

今年开学时&有新闻说&一位学生家

长因自家孩子被编为*,$+号&因此

在家长群向老师开炮& 用尽侮辱之

词&要求换号码'

学号, 教室座号这样的连续性

排序&还是与医院,车牌号性质不太

一样&动辄就要*取消+*跳过+不严

谨&毕竟&*不吉利+学号更像是某些

人遇事爱钻牛角尖的自寻烦恼'

一个人一生肯定会遇到许多次

*排号码+&有喜好可理解&太当真没

必要' 成年人应该引导孩子从小理

性对待号码& 或许将来数字也就没

有*吉利+或*不吉利+之分了'
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